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l Debido a las altas temperaturas 
registradas en el estado durante los 
últimos días y a la falta de agua, al 
menos 50 escuelas de nivel básico 
han debido suspender las clases a 
partir de la hora del recreo.

l El Instituto de Educación Básica 
del Estado de Morelos dejó en las 
autoridades de cada plantel la 
decisión de tomar medidas para 
proteger la salud de los niños y 
maestros.

l Por las altas temperaturas que se 
han registrado la Coordinación de 
Desarrollo Turístico del Gobierno 
del Estado reportó un aumento de 
turismo principalmente en los 
balnearios de la zona sur y oriente.

ALFA PEÑALOZA Y ERICK ABRAJÁN JUÁREZ  / P 7

O El secretario en funciones de gobernador de Morelos, Samuel Sotelo Salgado, informó que el día de hoy el Estado de México envió 
un helicóptero para ayudar en el control del incendio forestal en Huizilac. La aeronave procede de otro siniestro en el Parque Nacional 
Lagunas de Zempoala, que cumplió cuatro días activo. / ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P9 / Foto: Centro Estatal de Emergencias y 
Contingencias Ambientales

Por altas temperaturas 
y falta de agua escuelas 
modifican horarios 

Calor implacable en Morelos

Arriba helicóptero mexiquense para ayudar en Huitzilac

La Upemor no 
pagará 4.2 
millones de pesos 
de predial en 
Jiutepec

Ocasiona 
delincuencia 
pérdidas 
millonarias a 
micronegocios

Incendio 
forestal en 
Huitzilac
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l La Cámara Nacional del Comercio 
en Pequeño (CANACOPE) señala que 
el robo hormiga ha crecido en los 
últimos meses causando pérdidas 
millonarias, principalmente para los 
pequeños negocios.

l El cabildo de Jiutepec aprobó eximir 
del pago de predial a la Universidad 
Politécnica del Estado de Morelos, con 
lo que la institución podrá utilizar 
recursos por cuatro millones 259 mil 
174 pesos en beneficio de sus casi tres 
mil estudiantes.

l Ayuntamiento de Huitzilac pide 
auxilio para apagar el fuego.
l Bloquean autopista para pedir 
extinguir el fuego.
l Organizan centros de acopio 
para brigadistas.
l La UAEM es centro de 
operaciones de brigadas para 
Huitzilac
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La Upemor, piedra en el zapato de la coalición en Jiutepec
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Héroes en Huitzilac

Pareciera que la política electoral em-
pieza a contaminar decisiones que 
tendrían que ser unánimes por mera 

humanidad y compromiso de Morelos con 
su futuro.

La Universidad Politécnica del Estado de 
Morelos fue fundada en 2004, durante la 
administración de Sergio Estrada Cajigal, 
y no solo ha sobrevivido a toda clase de go-
biernos estatales y municipales, también se 
ha consolidado como una de las veinte mejo-
res universidades del país de acuerdo con la 
evaluación de empleadores. Sus casi tres mil 
estudiantes, cientos de maestros y decenas 
de trabajadores administrativos, significan 
para Jiutepec, además de la oportunidad 
de ofrecer espacios educativos a miles de 
jóvenes, un impulso económico sumamente 
importante.

Con un muy reducido presupuesto, me-
nos de 54 millones de pesos al año, la uni-
versidad ha sabido ofrecer un servicio de 
excelencia y para ello había tenido siempre 

el respaldo de los políticos que, en el mejor 
de los casos se preocupaban por el funcio-
namiento adecuado de la institución y en el 
peor la dejaban en paz.

La cuestión de si la Upemor tendría o no 
que pagar impuesto predial a Jiutepec, mu-
nicipio que la aloja, tendría que estar ya su-
perada, el aporte anual que hace la univer-
sidad a la economía, sociedad y cultura en 
el municipio es mucho mayor que el millón 
264 mil 175 pesos que significaría su con-
tribución de acuerdo con el valor catastral 
del predio y construcción.

Frente a tales argumentos, uno solo po-
dría pensar que oponerse a eximir del pago 
de predial a la Upemor proviene de la mez-
quindad de un posicionamiento electoral más 
que de una decisión política racional. La ex-
plicación es muy simple, los regidores que 
en la sesión de cabildo para discutir el tema 
se pronunciaron votaron contra la solicitud 
pertenecen a una opción política diferente a 
la que la propuso y aprobó por mayoría.

Los regidores del PAN, PRD, y RSP, aliados 
de Eder Rodríguez Casillas, candidato a la 
alcaldía del municipio por la coalición ‘Digni-
dad y Seguridad por Morelos, Vamos Todos’, 
prefirieron oponerse a quien ahora ven como 
su adversario, David Ortiz Muñiz, alcalde su-
plente y candidato de Morena, que mostrar el 
compromiso que se supone su coalición tiene 
con la educación y la juventud del estado.

Las diferencias partidistas o ideológicas 
no tendrían que significar la exclusión ab-
soluta, hay muchos temas en los que todos 
tendrían que estar de acuerdo, y uno de ellos 
es el apoyo que requiere la educación, rega-
tearlo por una diferencia política evidencia 
una enorme falta de generosidad no contra 
los adversarios políticos, sino con la socie-
dad a quienes esperan servir y a la que, con 
acciones como esa, acaban ofendiendo.

Aunque para los políticos el mundo se de-
tiene en las elecciones, para toda la socie-
dad la vida sigue a pesar de ellas, deberían 
entenderlo y respetarlo.
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Donará Uber 20 mil 
dólares a mejoras 
del entorno de 
ajolotes

Ocasiona 
delincuencia 
pérdidas 
millonarias a 
micronegocios

BERTHA TERESA RAMÍREZ / LA 
JORNADA

Como parte de su estrategia para con-
tribuir a un futuro verde, Uber anuncio 
un donativo de 20 mil dólares al progra-
ma ‘AdoptAxolotl’ del Laboratorio de 
Restauración Ecológica perteneciente 
al Instituto de Biología de la UNAM.

Este donativo se enmarca en el com-
promiso de la aplicación con la sostenibi-
lidad a largo plazo, a través de su opción 
Uber Planet, disponible en México desde 
2021.

El donativo se utilizará para el cuidado 
y mantenimiento de las chinampas-refu-
gio, un modelo de restauración ecológica 
en el Lago de Xochimilco que busca recu-
perar la producción agroecológica de las 
chinampas y crear un hábitat adecuado 
para que los ajolotes y otras especies 
nativas puedan sobrevivir, a través del 
establecimiento de refugios para la bio-
diversidad, informó la empresa de taxis 
por aplicación.

“En Uber entendemos el impacto que 
tiene la tecnología en el mundo que nos 

rodea. Queremos aprovecharla y utilizar-
la para mejorar el entorno, y qué mejor 
forma que protegiendo al axolote, uno de 
nuestros orgullos nacionales”, comentó 
Esteban Illades, gerente de comunica-
ción de Uber México.

Uber Planet, disponible en más de 70 
ciudades en el país, también aporta fi-
nanciamiento para que los socios con-
ductores de la aplicación puedan adquirir 
vehículos híbridos y eléctricos a precios 
preferenciales con los diversos aliados 
comerciales de Uber.

El programa ‘AdoptAxolotl’ comenzó 
en noviembre de 2022 con el objetivo de 
generar conciencia en la sociedad sobre 
la situación actual de Xochimilco a través 
de la educación ambiental.

‘AdoptAxolotl’ busca involucrarla en la 
conservación de esta especie y su hábitat 
a través de la adopción virtual y simbóli-
ca de axolotes y chinampas-refugio.

Continuar con este programa permi-
tirá rehabilitar un mayor número de re-
fugios en el mediano plazo, consolidar la 
reactivación de la chinampería y ampliar 
el rango de distribución del ajolote en 
Xochimilco, apuntó.

CLARA VIVIANA MEZA

La Cámara Nacional del Comercio en 
Pequeño (CANACOPE) informó que el ro-
bo hormiga ocasiona pérdidas millonarias, 
principalmente para el pequeño comercio, 
y aunque no se tienen datos oficiales aún, 
la percepción es que, en lo que va del 2024 
el delito ha crecido también. 

Así lo dio a conocer en entrevista el 
presidente de la agrupación empresarial, 
Humberto Bahena Rodríguez, quien men-
cionó que es dentro de las “tienditas de la 
esquina” en donde más se cometen este 
tipo de ilícitos.

“El robo, el asalto, son delitos que siguen 
impactando a los pequeños y a los media-

nos negocios, es lo más recurrente. No 
tenemos, afortunadamente, temas de ex-
torsión en lo que es Jiutepec, Cuernavaca, 
todo lo que es el área metropolitana”, dijo. 

En este sentido, mencionó que las colo-
nias que se han convertido actualmente 
en focos rojos son Lagunilla, Altavista y 
Satélite, dentro de la capital morelense en 
donde recientemente comenzó a repuntar 
el robo, así como Buganvilias y Tejalpa, en 
Jiutepec. 

Por semana, la CANACOPE ha recibi-
do cinco reportes por semana de asaltos 
y robos en pequeños comercios, sea por 
grupos delictivos o farderas. En el caso de 
la extorsión, confirmó que solo un comer-
cio ha cerrado en la zona conurbada, sin 
embargo, la incidencia ha sido menor.

PROMESAS DE CAMPAÑA • MIGUEL ÁNGEL

O Foto: ib.unam.mx



VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ

Acaban de descubrir un organelo 
singular y, me atrevo a decir, espe-
rado por muchos científicos. Se lla-

ma nitroplasto porque realiza una función 
fundamental para la vida en el planeta: la 
transformación del nitrógeno atmosférico 
en amonio, proceso que se creía reservado 
solo a algunas especies de procariontas, or-
ganismos unicelulares sin núcleo, como las 
bacterias y arqueobacterias. 

El nitrógeno es un elemento esencial para 
todas las formas de vida en la Tierra, ya que 
es parte de las proteínas y del ADN, el ma-
terial hereditario. La fijación biológica del 
nitrógeno es la única manera de ponerlo a 
disposición de los seres vivos que no pueden 
asimilarlo directamente, sino transformado 
en moléculas accesibles para las plantas, que 
a su vez son consumidas por los animales.

Las células eucariontas, a diferencia de 
las procariontas, tienen un núcleo y orga-
nelos, estructuras delimitadas por membra-
nas con funciones especiales. Los organelos 
más conocidos son la mitocondria, donde 
se genera la energía de la célula a partir de 
los alimentos, y el cloroplasto de las plantas, 
donde se realiza la fotosíntesis o la captación 
de carbono para formar azúcares. A estos 
organelos se ha agregado el nitroplasto, en-
contrado en el alga unicelular marina Braa-
rudosphaera bigelowii, que forma parte del 
fitoplancton. Evidencias previas señalaban 
que B. bigelowii contenía una cianobacteria 
endosimbionte fijadora de nitrógeno, que 
bajo microscopía electrónica aparecía como 

un "cuerpo esferoide lamelar" en el citoplas-
ma. Ahora, investigadores norteamericanos 
y japoneses, utilizando tomografía de rayos X 
suaves, obtuvieron imágenes tridimensiona-
les de la célula algal que demuestran la estre-
cha relación entre el núcleo y los organelos. 

Mientras que el nitroplasto carece de la 
capacidad de asimilar carbono, el cloro-
plasto sí lo hace, convirtiendo el carbono 
en azúcares. Estos, a su vez, son utilizados 
por la mitocondria para producir energía, 
que es empleada por el nitroplasto para fi-
jar nitrógeno, un proceso que requiere un 
gasto energético enorme, pero que al final 
produce amonio. En conjunto, los organelos 
proporcionan los elementos básicos para que 
el alga pueda crecer y reproducirse de forma 
independiente a partir de elementos quími-
cos externos (ver Massana R. The nitroplast: 
A nitrogen-fixing organelle. Science. 2024 
Apr 12; 384(6692):160).

Recuerdo que, en mis días de estudiante, 
en los pasillos del Centro de Investigación 
sobre Fijación de Nitrógeno (hoy Centro 
de Ciencias Genómicas) se discutía la po-
sibilidad de que "las bacterias simbióticas 
fijadoras de nitrógeno de las raíces del frijol 
estén en el camino evolutivo para convertirse 
en organelos". Sin duda, quien hablaba de 
esta idea había leído muy bien, sino es que 
admiraba, a Lynn Margulis, investigadora 
norteamericana, proponente y defensora 
a ultranza de la Teoría Endosimbiótica del 
origen de las células eucariontas. 

Margulis, a lo largo de sus investigaciones, 
argumentó que el neodarwinismo –la síntesis 
moderna de la evolución– carecía de expli-

cación para el surgimiento de las complejas 
células eucariontes. Asimismo propuso, ba-
sándose en numerosos ejemplos, que bac-
terias ancestrales parecidas a las actuales 
proteobacterias, se asociaron endosimbióti-
camente con células eucariontas ancestrales 
proporcionando el metabolismo enérgetico y 
recibiendo nutrientes a su vez. Con el tiem-
po, estas bacterias fueron perdiendo muchos 
de sus genes e intercambiando otros con el 
núcleo celular, hasta convertirse en un or-
ganelo como la mitocondria. Más tarde, una 
cianobacteria fotosintética siguió el mismo 
camino, fue internalizada en las células an-
cestrales que dieron origen a las células ve-
getales, formando el cloroplasto. 

Aunque estas ideas fueron recibidas con 
escepticismo por los biólogos neodarwi-

nistas más recalcitrantes, los biólogos mo-
dernos hemos sido testigos de la paulatina 
acumulación de evidencias favorables a la 
teoría endosimbiótica. Por ejemplo, la mi-
tocondria y el cloroplasto tienen genomas 
significativamente pequeños pero sin duda 
similares en estructura y función a los que 
tienen las bacterias, como sucede también 
en el nitroplasto. La simbiosis, a una es-
cala de millones de años, es un agente de 
innovación biológica poderosísimo. El alga 
unicelular B. bigelowii, cuyo origen evolu-
tivo ha sido trazado 100 millones de años 
atrás es un buen ejemplo de ello, y uno muy 
prominente entre los miles de asociacio-
nes endosimbióticas presentes en protistas, 
plantas y animales.

vgonzal@live.com

ALFONSO VALENZUELA AGUILERA 

Esta última entrega sobre los palimpsestos –esos ma-
nuscritos que conservan huellas de otras escrituras 
anteriores en la misma superficie, pero que fueron 

borradas expresamente para dar lugar a la que ahora exis-
te– termina con una reflexión sobre las ciudades y los sig-
nos. Si bien la arquitectura como sistema de signos permite 
comunicar mensajes, es cuestionable si el observador reco-
rre las calles como páginas escritas, como afirma Calvino, 
o si los edificios significan determinadas cosas, es decir, 
transmiten mensajes codificados que tienen cualidades 
intrínsecas por encima del sistema de signos. 

La arquitectura evoca o transmite mensajes a través de 
los signos (como ocurre en la columna de Filarete de la en-
trega pasada), pero nuevamente los códigos pueden diferir 
en su interpretación. En este sentido, Venecia transmite 
mensajes de valoración de la histo-
ria y el patrimonio, de la relatividad 
del tiempo y de la reutilización de 
espacios de otras épocas. Siguien-
do a Calvino, “la memoria es redun-
dante, repite los signos para que la 
ciudad empiece a existir”, de modo 
que la repetición de los signos se 
convierte en uno de los pilares de la 
memoria, e incluso de la identidad. 
La ciudad es considerada como el 
objeto simbólico por excelencia. 
En ella confluyen distintas narra-
tivas, se pueden seguir múltiples 
recorridos y extraer conclusiones 
alternas. 

En el caso de Calvino (1990), la 
ciudad representa, por una parte, 
el espacio geometrizado, racional 
y algebraico del intelecto, simbo-
lizado en el tablero de ajedrez. La 

ciudad diseñada bajo esos principios —que son los mismos 
que identificaba el Kublai Kan— reduce la vida cotidiana a 
esquemas abstractos y deja fuera la dimensión sensible de 
las cosas. Marco Polo trataría de hacer entender al Kan esta 
distinción mediante una analogía con el tablero de ajedrez:

 “—Tu tablero, sire, es una taracea de dos maderas: éba-
no y arce. La tesela en la que se fija tu mirada luminosa 
fue tallada en un estrato de tronco que creció durante un 
año de sequía: ¿ves cómo se disponen las fibras? Aquí se 
distingue un nudo apenas insinuado: una yema trató de 
despuntar un día de primavera precoz, pero la helada de la 
noche lo obligó a desistir —el Gran Kan no había advertido 
hasta ese momento que el extranjero supiera expresarse 
con tanta fluidez en su lengua, pero no era eso lo que le 
pasmaba—. Aquí hay un poro más grande: tal vez fue el 
nido de una larva; no de carcoma, porque apenas nacido 
hubiera seguido excavando, sino de una oruga que royó las 
hojas y fue la causa de que se eligiera el árbol para talarlo 

[...] Este borde lo talló el ebanista con su gubia para que se 
adhiriera al cuadrado vecino que sobresalía”.

La ciudad es, por lo tanto, un espacio multidimensional y 
polisémico, en donde los significados dependen del código 
utilizado para descifrar los mensajes. Venecia, como lugar 
de reminiscencias, ha capturado la atención e imaginación 
de escritores, artistas y viajeros a lo largo de los siglos, y es 
pieza fundamental en la preservación de la memoria cons-
truida. Paradójicamente, su fragilidad se hace latente ante 
la amenaza de inundaciones, contaminación y sobreexplo-
tación del patrimonio edificado. Ciudad festiva que alterna 
actividades internacionales con momentos efímeros, como 
la construcción de un puente sostenido por barcas durante 
la fiesta de la basílica de Santa María della Salute, en donde 
por unas horas, se conecta parte del archipiélago de islas.

San Marco es el patrono de Venecia, cuyos restos fueron 
robados por dos mercaderes venecianos en una incursión 

a Alejandría, en Egipto, para lle-
varlos de contrabando a la Serení-
sima. A partir de las reliquias se 
construyó una basílica que llegó a 
ser la más importante del imperio 
bizantino y prototipo de este estilo. 
La posesión de las reliquias sirvió 
para consolidar la identidad de la 
república y para legitimar su po-
derío y dominio territorial. Ade-
más, dichos tesoros adquirieron 
un sentido místico fundamental, 
que quedó grabado en la memoria 
colectiva de manera indeleble. Pe-
ro según Mark Twain, “aún hasta 
nuestros días, existen aquellos en 
Venecia que aseguran que si esas 
cenizas sagradas fueran robadas, 
la antigua ciudad se desvanecería 
como un sueño, y sus cimientos 
quedarían sepultados por siempre 
en el desmemoriado océano”.

Palimpsestos y ciudades intangibles (tercera parte y última)
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LA EVOLUCIÓN DE LA VIDA A TRAVÉS DE LA SIMBIOSIS

ECONOMÍA ESPACIAL

O Foto: Mihály Köles / Unsplash / technologynetworks.com.

O Foto: Mihály Köles / Unsplash / technologynetworks.com.
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JESSICA RIVERA HAMED

a falta de espacios y convoca-
torias para la producción de 
mujeres artistas, así como la 

convicción de incidir en la cons-
trucción de una sociedad iguali-
taria y libre de violencias para 
las mujeres, motivó a un grupo 
de ilustradoras, diseñadoras, an-
tropólogas y mujeres de diversas 
disciplinas del arte a juntarse 
para tomar el espacio público y 
convertirlo en un sitio de exposi-
ción, diálogo y encuentro para la 
comunidad.

“Camaleonas Resilientes es un 
grupo de mujeres que se interesan 
por la autogestión de proyectos ar-
tísticos, creación de espacios se-
guros para su propia producción 
y la producción de sus amigas, 
compañeras y morras que no co-
nocen”, comparte Daniela Gonzá-
lez Loera, mejor conocida como 
Late Letal, quien forma parte del 
grupo fundador de este proyecto.

Con la intención de tejer redes 
y hacer lazos con otras mujeres 
creadoras, Camaleonas Resilien-
tes busca reclamar el espacio 
público que históricamente ha 
sido negado para las mujeres. 
“Habitarlo de la misma manera 

que lo habitan los vatos, generar 
espacios igual de chidos, igual de 
aplaudidos, igual de visibilizados, 
igual de patrocinados, igual de im-
portantes y visibles en la escena, 
no solamente local sino nacional, 
y ¿por qué no?, a nivel mundial”. 

Producir de manera segura 
y con una remuneración digna 
es parte de los objetivos de esta 
iniciativa que ha impulsado dos 
festivales de arte urbano con la 
participación de otros proyectos 
multidisciplinarios. 

“Resiliente es un sinónimo de 
ser machetero, no en el sentido de 
volverte un mártir sino en el sen-
tido de no darte por vencida, de 
adaptarte a las complejidades de la 
vida diaria, tanto artísticas como 
personales, a las violencias del día 
a día, y no dejar que eso te tumbe, 
sacarle la vuelta a las problemáti-
cas que son aún más de las morras 
(…) va de la mano con el camuflaje 
del camaleón porque como que el 
camaleón su camuflaje es su pro-
tección y se adapta a los medios” 
comparte Frida Brito Cruz.

La potencia creadora y colecti-
va del arte es una herramienta de 
incidencia comunitaria que hace 
posible el encuentro y la apropia-
ción del espacio público con ob-
jetivos transformadores. “El arte 

transforma las realidades tanto 
individuales como colectivas. No 
es lo mismo habitar en un espa-
cio donde casi no hay murales, o 
hay mucha propaganda política, 
a un espacio donde hay murales 
que transmiten un mensaje, que 
quizá nos ponen a reflexionar, a 
pensar, quizás hasta nosotras nos 
sentimos acompañadas (…) creo 
que debemos de garantizar estos 
espacios a las mujeres artistas 
porque también es apropiarnos de 
este territorio” reflexiona Miryam 
Vargas Flores.

Camaleonas Resilientes ha cola-
borado con otros proyectos como 
Saca el Cobre, Sabor Durazno, Ac-
ciona, A.C. Algaraza, Divulvadoras 
o Jijas del Maíz. “Han sido desde 
colectivas, asociaciones, empren-
dimientos locales y también súper 
importante mujeres artistas que 
han colaborado con nosotras, 
Keiz, Keru, Ixchel, Siempre per-
dida, Xoconostle, Late letall por 
mencionar algunas, y en la música 
Jessica Hamed, La Niña del Vol-
cán, “Casi todo el tiempo colabo-
ramos con gente que empatiza con 
esta causa, que tiene como la mis-
ma visión y que busca construir 
una realidad social colectiva, una 
realidad diferente, una forma de 
relacionarnos diferente (…)”. 

Camaleonas Resilientes prepara 
su próxima pinta anual que es la 
3era edición y será en la Ciudad 
de México, lo que representa una 
posibilidad de tener más alcance 
y lograr mayores colaboraciones 
para el proyecto. “Que más colabo-

radores se sumen a esta iniciativa 
que es autogestiva, apartidista e 
independiente”.

Pueden encontrar a Camaleo-
nas Resilientes en Facebook y en 
Instagram como camaleonas.re-
silientes.

MAXIMINO ALDANA*

e le atribuye a una de las mentes 
más brillantes del siglo XX, Albert 
Einstein, la frase que dice: “locura es 

hacer lo mismo una y otra vez esperando 
resultados distintos”. Después de la gran 
cantidad de fracasos del gobierno de la 4T 
en seguridad, salud, educación, en la lu-
cha anti-corrupción y muchas cosas más, 
la candidata morenista a la presidencia, 
Claudia Sheinbaum, viene a ofrecer la 
continuidad del proyecto 4T-ísta pro-
metiendo que con dicha continuidad las 
cosas ahora sí van a cambiar. Por más que 
el Presidente y su séquito de funcionarios 
maquillen las cifras en las conferencias 
mañaneras, moviendo los números para 
arriba y para abajo a conveniencia, dicien-
do que tienen “otros datos” y que estamos 
mejor que nunca, la realidad del país que 
vivimos todos los mexicanos día con día 
no la pueden esconder. El maquillaje con 
el que el Presidente quiere embellecer 
sus datos se reseca y desmorona, se cae 
a pedazos ante el peso de una realidad 
de violencia, desaparecidos, extorsiones, 
robos, servicios médicos muy distintos a 
los de Dinamarca, refinerías que no refi-
nan, destrucción de ecosistemas, trenes 
que se descarrilan, niños y jóvenes que 
obtienen bajísimas calificaciones en exá-
menes de conocimiento internacionales, 
y de muchísima corrupción. La candidata 
Sheinbaum debe estar loca para querer 
continuar con el mismo proyecto de la 4T 
y esperar resultados distintos. Alguien 
en su equipo de asesores seguramente 
ya se dio cuenta de esta locura y le dijo a 

la candidata que la continuidad no iba a 
generar resultados diferentes. Entonces, 
la “Cheinbaum” modificó su eslogan de 
campaña para prometer ahora “continui-
dad con cambio” porque la pura continui-
dad los haría ver como unos auténticos 
dementes. 

Lo que no han dicho es qué cosas van a 
continuar y qué cosas van a cambiar. Por 
supuesto que queremos que continúen 
los apoyos para estudiantes y adultos 
mayores, por ejemplo. ¿Pero y todo lo 
demás? ¿Continuará la farmaciototota 
sin tener medicinas esperando que aun 
así la gente se cure? ¿Continuarán los nar-
cos apoderándose del territorio nacional 
esperando que disminuya la violencia en 
el país? ¿Continuarán lo policías sin poder 
ejercer la fuerza legítima del Estado es-
perando que más criminales sean captu-
rados? ¿Continuará la corrupción cínica y 
rampante en empresas gubernamentales 
como PEMEX y SEGALMEX esperando 
que se vuelvan más productivas? ¿Conti-
nuará la deforestación masiva de bosques 
y selvas esperando que tengamos más 
agua y haga menos calor? ¿Continuarán 
con el modelo educativo de la Nueva Es-
cuela esperando que esta vez los niños sí 
aprueben los exámenes internacionales? 
¿Continuarán los nuevos gobernantes jus-
tificando sus fracasos con el pretexto de 
que los gobiernos anteriores fueron los 
que echaron todo a perder esperando que 
les volvamos a creer? 

Los locos de la 4T pretenden conti-
nuar haciendo lo mismo esperando que 
los problemas de nuestro país ahora sí se 
resuelvan. Esta “continuidad con cambio” 
es la locura a la que se refería Einstein. 

Algunos lectores podrán argumentar que 
no se trata de locura sino de cinismo, ese 
cinismo delirante que lleva a los gober-
nantes a violar las leyes a la vista de todos 
para después negar sus actos mirándonos 
a los ojos, o para simplemente decir: “¿y 
qué? Yo tengo el poder y ustedes no”. Lo 
que yo observo en la 4T es una combi-
nación de locura, corrupción y cinismo 
como nunca antes la habíamos visto. El 
número de homicidios en este sexenio (en 
promedio 90 al día) ha superado con mu-
cho el número de homicidios en sexenios 
anteriores. Entonces sale la Cheinbaum 
diciendo: “pero no se fijen en el número 
total de muertos, sino en la tendencia, la 
cual demuestra que estamos mejor que 
nunca”. Como no han podido contener la 
ola de violencia que prometieron conte-
ner, en su desplante de locura y cinismo 
se inventan un parámetro, la “tendencia”, 
que según ellos demuestra que éste ha 
sido el mejor gobierno de toda la historia, 
negando ante nuestras narices la realidad 
que todos los ciudadanos experimenta-
mos cada día.  

Otra muestra de locura y cinismo de los 
gobernantes de la 4T fue la firma del tra-
tado “Vuelve a la Patria”, con el cual Méxi-
co se compromete a dar apoyo económico 
a los migrantes venezolanos para que re-
gresen a Venezuela. En la foto se pueden 
ver a Alicia Bárcena estrechando la mano 
del presidente Nicolás Maduro, ambos 
muy sonrientes. Es precisamente gracias 
a las condiciones de desempleo, falta de 
educación y miseria que han generado 
las políticas del gobierno de Maduro que 
los venezolanos prefieren arriesgar sus 
vidas huyendo de su país que quedarse a 

vivir allá. Justamente con ese señor, con 
el principal artífice y culpable de la mi-
gración venezolana, es con quien Alicia 
Bárcena firma el tratado de repatriación 
para que los venezolanos regresen a las 
mismas condiciones de las que huyeron 
esperando, tal vez, que ahora sí sus vidas 
mejoren. Si esto no es locura mezclada 
con cinismo y corrupción, no sé qué es.

Quisiera terminar este texto con otra 
frase que también se le atribuye a Eins-
tein: “Cuando te mueres no sabes que es-
tás muerto, no sufres por ello, pero es duro 
para los demás. Lo mismo pasa cuando 
eres imbécil”.    

*Instituto de Ciencias Físicas, UNAM.
Centro de Ciencias de la Complejidad, 

UNAM.

LOCURA Y CONTINUIDAD EN LA 4T

HABITAR NUESTRO ESPACIO: 
CAMALEONAS RESILIENTES
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O Camaleonas  Foto: Cortesía de la autora



REDACCIÓN

Acompañada de Abigail Do-
mínguez, candidata a presidenta 
municipal y Guillermina Maya, 
candidata a diputada local, Marga-
rita González Saravia, candidata a 
la gubernatura de Morelos por la 
coalición Sigamos Haciendo His-
toria recorrió la comunidad de 
Amayuca, en Jantetelco, donde 
tuvo un cálido recibimiento.

Como ha afirmado González 
Saravia, cada día de campaña 
continúa caminado por las comu-
nidades del estado, comprometida 
en llevar el mensaje de la Cuarta 
Transformación, donde el líder 
nacional ha marcado la historia 
con un gobierno que trabaja para 

los más pobres y que tendrá con-
tinuidad con la candidata a la pre-
sidencia de la República, Claudia 
Sheinbaum Pardo.

En esta contienda electoral, 
Margarita González Saravia se ha 
distinguido por lograr cercanía 
con la gente y las comunidades 
indígenas, recordando que su go-
bierno será transparente y libre de 
corrupción, para que los recursos 
se utilicen y lleguen al pueblo mo-
relense. 

Durante su paso por Amayuca, 
la comunidad mostró un emotivo 
recibimiento, que entre vitoreo y 
música celebraron a las próximas 
dirigentes del municipio y el esta-
do, mujeres comprometidas con el 
bienestar de todas y todos.

REDACCIÓN

Habitantes de las colonias 
Tlahuapan y Constitución refren-
daron su apoyo a Rafa Reyes y a Da-
vid Ortiz, candidatos de MORENA 
a la diputación por el sexto distrito 
local y a presidente municipal de 
Jiutepec, respectivamente. 

Rafa Reyes y David Ortiz cami-
naron las calles de los centros de 
población para tocar las puertas 
de las y de los vecinos, así como de 
comerciantes establecidos para so-
licitar el voto el próximo domingo 
dos de junio, fecha en la que se lle-
varán a cabo las elecciones.

Posterior al recorrido, los aban-
derados de MORENA dirigieron en 
un mitin mensajes a la población 

reunida en la calle Jesús García de 
la colonia Constitución, mediante 
los cuales refrendaron su compro-
miso con la sociedad.

Rafa Reyes dijo que se trabajará 
por quienes menos tienen, asimis-
mo irá al Congreso del Estado, pero 
no irá a endeudar como lo hicieron 
otros, sino a pelear porque los re-
cursos lleguen a Jiutepec, a los pue-
blos y a las comunidades.

El candidato de MORENA desta-
có que hechos son amores y no bue-
nas razones, sostuvo que a Jiutepec 
se le quiere con acciones todos los 
días, trabajando en favor de la gen-
te, trabajando para disminuir las 
brechas de las desigualdades.

David Ortiz se comprometió, por 
otra parte,  a continuar con los apo-

yos a la economía de las familias 
jiutepequenses, entre estos la en-
trega de paquetes de útiles escola-
res a estudiantes de nivel básico en 
los próximos tres años de gobierno. 

El aspirante a la reelección se di-
jo listo, al igual que todas y todos 
los candidatos de MORENA para 
arrasar la elección del primer do-
mingo de junio. David Ortiz agra-
deció a quienes acompañaron el re-
corrido y les pidió ser transmisores 
del mensaje de la 4T.

Este jueves la campaña de los 
candidatos de MORENA en Jiute-
pec será en la colonia Campo Mo-
rado y en la Unidad Habitacional 
"El Texcal" en donde se harán com-
promisos junto a la abanderada de 
MORENA al distrito 12 local, Me-
lissa Montes de Oca.

Margarita González Saravia también se 
compromete a favor de los más pobres

Refrendan su apoyo a Rafa 
Reyes y a David Ortiz, vecinos 
de Tlahuapan y Constitución
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O En Amayuca, la candidata recibió el apoyo de la comunidad. Foto: Especial.

O Rafa Reyes prometió llegar al Congreso a lograr que los recursos lleguen a Jiutepec, a los pueblos y a las 
comunidades, mientras que David Ortiz garantizó que continuará con los apoyos a la economía de las familias 
jiutepequenses. Foto: Especial.

REDACCIÓN

Cindy Winkler es la candidata 
de la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia” a la diputación federal 
por el tercer distrito, con cabe-
cera en Cuautla. La contadora y 
abogada especialista en finanzas 
públicas y fiscalización de parti-
dos políticos recorre con alegría 
y entusiasmo, pero con cierta 
prisa los siete municipios de la 
demarcación, no es para menos, 
un lío interno en la asignación de 
la candidatura retrasó casi un mes 
y medio su inicio de actividades 
proselitistas, que pudo darse hasta 
el 10 de abril pasado.

La candidata se ha encontrado 
que no todo es cuesta arriba, el res-
paldo a la coalición que representa 
en Cuautla, Axochiapan, Jantetel-
co, Jonacatepec, Tepalcingo y Te-
moac, y hasta en Ayala, es amplio 
en el terreno federal. Además de 
que sus propuestas y personalidad 
en materia de atención al campo, 
seguridad pública, administración 

del agua, y su raigambre cuaut-
lense de 43 años, le ha permitido 
encontrar mucho apoyo entre los 
ciudadanos en casa uno de los re-
corridos que realiza en la demar-
cación.

Winkler tiene un despacho pri-
vado de contadores y abogados, y 
hasta hace poco era coordinado-
ra de administración del Partido 
Encuentro Solidario; ahora fue 
postulada por el Partido Verde 
Ecologista de México como parte 
de la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”.

La candidata asegura que, en 
caso de llegar al Congreso de la 
Unión, será una voz morelense que 
respalde los proyectos de la cuar-
ta transformación, especialmente 
en materia de programas sociales 
y apoyo a la población más nece-
sitada.

También expone la necesidad de 
revisar el problema de la falta de 
acceso al agua, tanto para consumo 
humano como para el riego.

Cindy Winkler quiere ser 
una voz de Morelos en el 
Congreso de la Unión

O Foto: Especial.
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El calor atrae a 
turistas a la 
zona sur de 
Morelos

Escuelas del 
estado modifican 
horarios por altas 
temperaturas y 
falta de agua

PROMESAS  •  OMAR

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Por las altas temperaturas que 
se han registrado en el estado de 
Morelos, la Coordinación de De-
sarrollo Turístico del Gobierno 
del Estado reportó un aumento 
de turismo principalmente en 
los balnearios de la zona sur y 
oriente.

En entrevista, el coordinador 
estatal, Abdiel Guerrero Rojas 
aseguró que en las últimas sema-
nas se registró un aumento hasta 
del 80 por ciento de turismo en 
hoteles, restaurantes y parques 
acuáticos.

Expuso que, durante el pasado 
período vacacional, registraron 
un 64 por ciento de ocupación ho-
telera y servicios turísticos por lo 
que esperan que se mantenga la 
ocupación turística en la tempo-
rada de calor.

Dijo que los municipios que han 
reportado un alto turismo son: 
Tlaltizapán, Oaxtepec, Yautepec, 
entre otros, pues han registrado 
un alto número de turistas ex-
tranjeros y locales.

“Tras el incendio que se reportó 
en Huitzilac, en lugar de ahuyen-

tar el turismo es una importante 
vía de comunicación y nosotros 
estamos muy atentos y pues bue-
no brindarle al turismo y a la per-
sona que llegue a querer visitar 
nuestro bello estado pues tam-
bién sea atendido en cualquier 
situación de vulnerabilidad para 
poder llegar con bien”, explicó.

Por ello, Guerrero Rojas ex-
hortó a los turistas nacionales 
e internacionales, así como a la 
ciudadanía en general a evitar la 
realización de fogatas en cerros 
como en el municipio de Tepozt-
lán, “pedimos a la ciudadanía a 
evitar estás fogatas y tener mayor 
concientización”.

De acuerdo con la Comisión Es-
tatal del Agua (Ceagua), dieron a 
conocer que en Morelos permitirá 
un ambiente caluroso a extrema-
damente caluroso durante el día, 
especialmente en localidades del 
sur. Prevalecerá cielo despejado a 
medio nublado, variando durante 
el periodo.   

Con temperaturas máximas 
oscilando entre 30 y 43 °C, esto 
último en localidades del sur de la 
entidad; mientras que se tornará 
un ambiente más templado a fres-
co a primeras horas de la mañana.

ALFA PEÑALOZA

Debido a las altas temperatu-
ras registradas en el estado du-
rante los últimos días y a la falta 
de agua, al menos 50 escuelas de 
nivel básico han debido suspen-
der las clases a partir de la hora 
del recreo, informó Alejandro 
Trujillo González, miembro del 
Movimiento Magisterial de Mo-
relense (MMM).

Trujillo González señaló en 
entrevista que estas escuelas 
se localizan principalmente en 
la zona sur y oriente del estado, 
en municipios como Ixtla y Jojut-
la, así como en escuelas remotas 

con escasez de agua.
Asimismo, informó que el Ins-

tituto de Educación Básica del 
Estado de Morelos (IEBEM) ha 
dejado la decisión sobre las ac-
ciones a tomar para proteger la 
salud de los niños y maestros en 
manos de las comunidades es-
colares. En algunas escuelas, la 
medida adoptada ha sido adelan-
tar la salida de los estudiantes 
alrededor de las 11:00 o 11:30 de 
la mañana.

En cuanto a la solicitud de 
apoyo a instancias gubernamen-
tales, Trujillo González mencio-
nó que se ha solicitado ayuda al 
gobierno del estado y al IEBEM 
para obtener ventiladores y 

otras medidas de mitigación del 
calor. Sin embargo, indicó que 
“el IEBEM no tiene los recursos 
suficientes, y el gobierno del 
estado menos”, por lo que cada 
centro escolar ha tenido que re-
solver el problema con el apoyo 
principalmente de los padres de 
familia.

Al ser cuestionado sobre si se 
ha solicitado ayuda a los ayunta-
mientos, Trujillo González expli-
có que, en este momento, debido 
al periodo electoral, los recursos 
están mayormente dirigidos a las 
campañas políticas, lo que difi-
culta la obtención de apoyo para 
hacer frente a la situación en las 
escuelas afectadas.
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Bloquean 
autopista para 
pedir extinguir 
el incendio

Ayuntamiento de 
Huitzilac pide auxilio 
para apagar el fuego 

LA JORNADA MORELOS

Decenas de pobladores de 
Huitzilac bloquearon la autopis-
ta México-Cuernavaca para de-
mandar la atención a los incen-
dios forestales que han provocado 
la pérdida de casi mil hectáreas 
de bosque en el municipio, más 
de 860 de ellas siniestradas por 
el fuego que desde hace casi una 
semana arde en la comunidad de 
“Lechuguillas”.

Desde muy temprano por la 
mañana, un grupo de manifes-
tantes colocó conos y llantas que 
incendiaron como protesta, para 
exigir a las autoridades del esta-
do mayor atención a la catástrofe 
ambiental que ocurre en el bos-
que de agua. La respuesta de la 
autoridad fue el amago de inter-
vención de la Guardia Nacional, lo 
que provocó el retiro de los mani-

festantes, pero no de los objetos 
usados en el bloqueo que fueron 
retirados después por las fuerzas 
policiales y personal de Caminos 
y Puentes Federales de Ingresos 
(Capufe). La paraestatal informó, 
antes de las 8:30 de la mañana, el 
restablecimiento de la circulación 
en la vía.

Desde el inicio de la temporada 
de incendios forestales en 2024, 
el municipio de Huitzilac ha sido 
escenario de fuegos en los pa-
rajes Resumidero, Coajomulco, 
El Jardín, Palomo-Lechuguilla, 
y Lechuguillas, y dos incendios 
más en el basurero clandestino 
de Tezontle.

En el caso del incendio activo 
desde hace más de seis días, este 
jueves se desplegaron 306 com-
batientes que al cierre habían li-
quidado menos del 40 por ciento 
del fuego, y tampoco estaba total-
mente controlado.  

CLARA VIVIANA MEZA

El Ayuntamiento de Huitzilac solicitó este jue-
ves a la Secretaría de Marina y Armada de México 
(Sedena) de su apoyo para coadyuvar en las labores 
para apagar el incendio que desde el pasado viernes 
consume miles de hectáreas en el Bosque de Agua y 
que no ha podido controlarse. 

En el oficio HAH/PM/0043/IV/2024, el edil, Rafael 
Vargas Muñoz, conminó al almirante Rafael Ojeda 
Durán el arribo de un helicóptero y helibalde (un 
sistema para transportar agua en él), para poder 
así controlar y extinguir la conflagración que está 
consumiendo los bosques en diferentes parajes del 
municipio, luego de que el secretario de Desarrollo 
Sustentable (SDS) del Poder Ejecutivo, José Luis 
Galindo Cortez, declarara que no era necesario.

“Desde hace varios días, nos encontramos tratan-
do de combatir el incendio antes mencionado, el cual 
ya ha rebasado nuestras capacidades y recursos; es 
por ello que me veo en la gran necesidad de solicitar 
su valioso apoyo de manera urgente, ya que cada día 
crece más, estando en riesgo no solamente nuestros 
bosques y fauna, sino también afectando la salud de 
los ciudadanos, así como la vida de los brigadistas 
y voluntarios que se han sumado a dicha labor”, in-
formó el munícipe.

Hay tanque, pero no transporte: 
ambientalistas

Ambientalistas que se encuentran en el área afec-
tada, compartieron a La Jornada Morelos que la 
Comisión Nacional Forestal confirmó que ya llegó 
a Morelos el tanque que surte del vital líquido a la 
aeronave, no así el transporte, por lo que confiaron 
que en las próximas horas arribe para coadyuvar en 
las labores de combate, ya que, al corte, se repor-
ta una afectación preliminar de 862 hectáreas del 
ecosistema de bosque de pino y oyamel, dentro de 
las Áreas Naturales Protegidas (ANP) de carácter 
federal, Corredor Biológico Chichinautzin y Parque 
Nacional Lagunas de Zempoala.

Al respecto, Flora Guerrero, de Guardianes de los 
Árboles A.C., consideró que las instancias que tienen 
a su cargo las brigadas contra incendios requieren de 
mayor apoyo económico y equipo en óptimas condi-

ciones, así como fortalecer la flota de helicópteros 
para poder intervenir de manera temprana y así 
evitar que el fuego se propague como ha sucedido 
en Huitzilac.

“Se requieren más recursos del Gobierno Federal 
para poder combatir este tipo de incendios y evitar 
estas catástrofes ecológicas como la que lamentable-
mente ha sucedido en el Bosque de Agua. Es obvio, 
evidente y clarísimo que hay una falta de recursos 
materiales para poder combatir este nivel de incen-
dios”, acotó.

También, el activista Carlos Iturbe compartió que 
“sí, se han visto muy rebasadas las autoridades del 
Gobierno del Estado, a través de Desarrollo Susten-
table. Hay una falta de previsión”.

Los combatientes no han fallado

De acuerdo con Genaro García,  presidente de 
Bienes Comunales de Huitzilac, desde el lunes se 
han desplegado brigadas de la Conafor, Conanp, Se-
marnat, Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
y Guardia Nacional (GN), oficiales de la Ciudad de 
México (CDMX), pertenecientes a la Comisión de 
Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr) 
de la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) y 
elementos de la Brigada Cima y Llanito Largo de la 
Conafor, así como de la Protectora de Bosques del 
Estado de México (Probosque).

También del propio Ayuntamiento de Huitzilac, 
Brigada Teponaztle, Servicio Médico de Huitzilac, 
torreros, integrantes de Bienes Comunales de Hui-
tzilac, San Juan Atzingo, de Ocuilan, así como vo-
luntarios, quienes han apoyado a los combatientes 
con la donación de víveres, comida, tortas, agua 
refrescos.

Organizan centros de acopio para brigadistas

En este sentido, vecinos del Barrio de Gualupita 
también compartieron expresamente a este medio 
de comunicación que este viernes estarán insta-
lados en los Arcos de la demarcación recibiendo 
donaciones de la gente para llevarlas este fin de 
semana a los brigadistas, quienes necesitan agua, 
palas, barras energéticas y naranjas, principalmen-
te, que se recibirán en un horario de 8:00 a 16:00 
horas.

O Foto: Gobierno del estado

O Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com
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La UAEM es 
centro de 
operaciones de 
brigadas

El Estado de 
México envía 
helicóptero para 
ayudar a sofocar 
incendio en 
Huitzilac

LA JORNADA MORELOS

Derivado de los incendios en el 
Bosque de Agua, dentro del Co-
rredor Biológico Chichinautzin, 
el campus de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), en su sede en Huitzilac, 
se ha habilitado como centro de 
operaciones para brigadas.

El encargado de despacho de 
la Escuela Preparatoria Comu-
nitaria de Tres Marías, Abimael 
López Román añadió que de esta 
forma la máxima casa de estudios 
coadyuva con el Equipo Estatal de 
Manejo de Incidentes e Incendios 
Forestales durante sus labores 
para controlar y liquidar los in-
cendios dentro del área boscosa 
al norte de Morelos que iniciaron 
desde la semana pasada y actual-
mente se encuentran activos.

“Desde el 11 de abril las insta-
laciones de la preparatoria sirven 
como centro de operaciones y ob-
servación de los equipos de briga-
distas de los gobiernos estatal y 
federal, y de los voluntarios que 
colaboran para sofocar los incen-
dios que prevalecen en distintos 
puntos”, informó. 

Por lo que la UAEM facilita 
a los brigadistas y expertos el 
equipo de cómputo y tecnología 
en las instalaciones de la prepa-
ratoria para el monitoreo de los 
incendios, además de ser sede del 
centro de acopio de víveres para 
que las personas que desean reali-
zar aportaciones lo hagan en este 
lugar. 

Afirmó que los padres de fami-

lia de estudiantes se han suma-
do como brigadistas voluntarios 
para el control y liquidación de 
los incendios en las colindancias 
del Parque Nacional Lagunas de 
Zempoala y el Corredor Biológi-
co Chichinautzin, que de acuerdo 
con las autoridades se dividieron 
en tres frentes y avanzan hacia el 
poniente sobre el lugar conocido 
como la Mesa de Tabaquillo.  

“Están tratando de contener 
los incendios, porque la realidad 
es que sí, están muy fuertes en 
ciertos puntos y han sobrepasa-
do toda la capacidad que tiene la 
misma comunidad de Huitzilac, 
por eso se ha pedido la ayuda y 
apoyo de otras entidades como 
Michoacán y el Estado de Méxi-
co”, mencionó.

Asimismo, las instalaciones 
universitarias también servirán 
para el aterrizaje de los helicóp-
teros que provienen de otros es-
tados para sumarse al combate de 
los incendios que amenazan con 
extenderse aún más por el Bosque 
de Agua.

Cabe destacar que derivado de 
la contingencia ambiental, este 
miércoles 10 de abril se suspen-
dieron las clases en la preparato-
ria, ante la gravedad de la contin-
gencia ambiental; una vez reanu-
dadas este jueves y hasta nuevo 
aviso, se ha recomendado que la 
comunidad educativa asista con 
cubrebocas y beba suficiente 
agua, además de que se han sus-
pendido las actividades físicas al 
aire libre para evitar contraer 
enfermedades respiratorias o 
padecimientos en la piel.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El secretario en funciones de gobernador de Mo-
relos, Samuel Sotelo Salgado informó que el día de 
hoy el Estado de México apoyará con un helicóp-
tero a la entidad para sofocar el incendio forestal 
del Parque Nacional Lagunas de Zempoala, que 
cumplió cuatro días activo.

Dijo que el siniestro prácticamente está controla-
do, pero por la colindancia con el Estado de México 
se ofreció el apoyo de la aeronave. 

Explicó que también se solicitó el apoyo de las 
distintas corporaciones de rescate para concluir al 
100 por ciento con el control y sofocación del fuego.

Sotelo Salgado indicó que el reporte que tiene 
del incendio en Huitzilac esta casi sofocado en su 
totalidad, sin embargo, se ha solicitado el apoyo, fin 
de terminar con este siniestro y garantizar la salud 
de los habitantes de la parte norte de Morelos.

“El informe que nos han dado es que práctica-
mente está controlado ya el incendio, pero aun así 
acabamos de recibir la información de que el estado 
de México va a mandar un helicóptero en apoyo a 
Morelos; porque saben que también colinda con el 
Estado de México con Morelos, entonces reserva 
de eso en la mesa de seguridad también se solicitó 
el apoyo Guardia nacional Sedena y Marina”, dijo.

El Centro Estatal de Emergencias y Contin-

gencias Ambientales informó que este jueves se 
reanudaron las labores de combate, en el paraje 
“Lechuguillas” en el municipio de Huitzilac, pues 
se cuenta con un 65 por ciento de control y un 30 
por ciento de liquidación.

Actualmente, en Morelos hay cuatro incendios 
activos más, pero no son de la misma dimensión 
que el del paraje “Lechuguillas” del municipio de 
Huitzilac.

Por la tarde, el Centro Estatal de Emergencias in-
formó que ya se había realizado el primer vuelo de 
reconocimiento en el helicóptero morelense “a bor-
do del helicóptero relámpago uno, tipo A 119 Koala, 
del Gobierno del Estado de México, realizamos un 
sobrevuelo por las divisiones del incendio forestal 
"Lechuguillas" en el municipio de Huitzilac, para 
hacer un reconocimiento ahora desde el aire de las 
zonas afectadas y fortalecer el plan de trabajo que 
permita combatir y complementar el trabajo que 
por tierra realizan las brigadas de combatientes 
forestales”, informó.

“Como Gobierno del Estado de Morelos agrade-
cemos al Gobierno del Estado de México, su apoyo 
y solidaridad, porque, el fuego no tiene límites y la 
defensa de los recursos naturales como nuestras 
selvas y bosques es un compromiso compartido. 
Establecimos una coordinación permanente como 
parte de las acciones interestatales entre entidades 
hermanas.”

O Foto: Centro Estatal de Emergencias y Contingencias Ambientales.

O Foto: Redes sociales



REDACCIÓN

“Es urgente que las autoridades 
estatales y federales intervengan 
de manera inmediata en la sofo-
cación del incendio forestal que 
se registra en Huitzilac y que 
ya se está saliendo de control”, 
dijo la candidata de la coalición 
Dignidad y Seguridad por More-
los Vamos Todos, Lucy Meza, al 
sostener que se está generando 
un grave daño al municipio y al 
ambiente.

Lucy Meza advirtió que hasta 
el momento son 827 las hectáreas 
afectadas del ecosistema de bos-
que de pino y oyamel Corredor 
Biológico Chichinautzin y Parque 
Nacional Lagunas de Zempoala, 
ambas Áreas Naturales Protegidas. 

Advirtió que se requiere del 
apoyo de helicópteros y avione-

tas cisternas para que desde el 
aire se pueda sofocar la confla-
gración que ya empieza devorar 
las áreas boscosas del municipio. 
“El daño que se está provocando 
podría ser irreversible, en caso 
de que no se actúe con agilidad”, 
alertó.

“Familias del municipio están 
pidiendo la pronta ayuda a las 
autoridades estatales y fede-
rales, ya que las labores que se 
están haciendo por tierra para 
combatir el incendio, son insufi-
cientes a pesar de la gran ayuda 
de brigadistas que están llegando 
a Huitzilac de otros estados cir-
cunvecinos”, dijo.

Frente a estos lamentables 
sucesos, Lucy Meza sostuvo que 
ya se hizo del conocimiento a las 
autoridades de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Na-
turales sobre el riesgo que existe 

de que el incendio forestal se sal-
ga de control y no sólo afecte la 
zona boscosa, sino también parte 
de las áreas urbanas.

La candidata reiteró su preo-
cupación y su llamado al Gobier-
no Federal y Estatal para que, de 
manera coordinada, actúen de 
inmediato para controlar y sofo-
car este siniestro que ya genera 
graves afectaciones ambientales 
en el municipio y en el estado de 
Morelos.

Finalmente, llamó a los ciu-
dadanos de las comunidades 
de Huitzilac a no caer en páni-
co y contribuir con ayuda para 
quienes en estos momentos lo 
requieren. Incluso pidió a los 
presidentes municipales a con-
tribuir y llevar suficiente agua 
a las comunidades de este mu-
nicipio.
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El daño por el incendio forestal 
puede ser irreversible: Lucy Meza

s  Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.

RAÚL SILVA DE LA MORA

I

En una declaración memorable y plena de 
sentido común, el escritor argentino Jorge 
Luis Borges formuló una reflexión sobre 

la lectura: "Si un libro los aburre, déjenlo, no lo 
lean porque es famoso, no lean un libro porque 
es moderno, no lean un libro porque es antiguo. 
Si un libro es tedioso para ustedes, déjenlo… ese 
libro no ha sido escrito para ustedes. La lectura 
debe ser una forma de la felicidad." Pero no es 
fácil encontrar esa forma de la felicidad. Si fuera 
fácil, la lectura tendría un lugar muy especial en 
este planeta y seguramente sería otro mundo el 
que habitamos, más sensible y verdaderamente 
humano. Leer es una manera de crecer. Pero 
¿cómo transmitir esa certeza? Si nos fuera dado 
ponernos en los zapatos de quienes rechazan la 
lectura, seguramente tendríamos razones impla-
cables para afiliarnos a ese club.

A lo largo de los años, los programas educa-
tivos del gobierno mexicano han diseñado cam-
pañas para incentivar la lectura, cuyo destino ha 
sido el fracaso, una y otra vez. La lectura como 
una obligación es una de sus falacias obsesiva-
mente recurrentes. En 2010, la Secretaría de 
Educación Pública lanzó la campaña Leemos 
mejor día a día, que entre sus acciones incluía: 
“Veinte minutos de lectura en voz alta en casa. 
Los padres de familia ´certifican´ con su firma 
que sus hijos leyeron día a día 20 minutos en ca-
sa”. La ingenuidad y la torpeza carecen de límites. 

Como si la lectura fuera asunto de cronómetro. 
Describir muchas otras campañas para propiciar 
la lectura desde las instituciones educativas en 
los distintos gobiernos sería hilvanar un rosario 
de acciones erráticas. Dejémoslo ahí. Porque lo 
cierto es que México no ha logrado convertirse 
en un país de lectores. Si la lectura fuera una 
práctica común no tendríamos los políticos que 
tenemos, por ejemplo.

II

Hablemos, mejor, de una iniciativa que tuvo un 
origen sencillo, como suelen tenerlo esas ideas 
que parecen brotar de la nada y que sin embargo 
provienen de una intuición y una sensibilidad 
que ha logrado la certeza de crear un territorio 
propicio para el arte de la lectura. En una visita 
a la Fiesta de Libro y la Rosa, que desde 2009 se 
realiza en la UNAM, el investigador Guillermo 
Peimbert, actual secretario técnico del Centro 
Regional de Investigaciones Multidisciplinarias, 
se sintió convocado por lo que halló en esa fiesta 
e imaginó posible crear una replica aquí en Cuer-
navaca. Hizo contacto con la escritora Socorro 
Venegas, directora de publicaciones de la UNAM, 
para proponer que Cuernavaca fuera sede de esa 
celebración de la lectura. El motivo lo tenía muy 
claro: “hacer extensión de la cultura, de mane-
ra gratuita y dirigida a todo público”. Por eso, 
desde hace tres años nuestra ciudad es parte de 
esa Fiesta del Libro y la Rosa. Conversatorios, 
talleres, música, editoriales independientes, 
poesía y una presencia colectiva de las letras, la 
música y el arte de Morelos serán esencias de 
estas jornadas culturales que se realizarán el 

viernes 19 y el sábado 20 de abril en el Museo de 
Are Indígena de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos. Detalles del programa se 
pueden consultar en: https://www.crim.unam.
mx/difusion-y-divulgacion/flyr2024/

III

“En una ciudad como la nuestra, que tiene una 
historia cultural tan potente, y un presente en 
términos artísticos tan diverso y rico en estilos. 
el que exista una fiesta dedicada al libro es algo 
muy significativo, no solo por el acceso a las obras 
sino también por la posibilidad del hallazgo que 
es para mi muy importante. Me interesa que 
exista un libro que me pueda apasionar y que 
todavía no esté en mi librero, y regularmente en 
donde los encuentro es en las ferias del libro. Pero 
también el hallazgo de la amistad. Yo creo que la 
literatura está estrechamente ligada a la amistad, 
y en estos espacios, en estos encuentros, he pro-
curado que se generen nuevos lazos y he tenido 
experiencias muy gratas con personas, lectores, 
autoras, autores, que a partir del encuentre ge-
neramos una suerte de interacción que termina 
convirtiéndose en amistad. Entonces, para mi 
es relevante que existan estos encuentros, por 
el flujo de las ideas y también por la posibilidad 
de que se genere una comunidad más grande. 
Me parece que Cuernavaca tiene todo para ser 
un receptor versátil, y al mismo tiempo para en-
tregar una gran experiencia.”  Roberto Abad, 
escritor morelense que, el sábado 20, conversará 
a propósito de su libro El hombre crucigrama con 
la escritora Citlalli Ferrer.

IV

“Me parece importante que iniciativas como 
estas se gesten, porque precisamente permiten 
crear puentes entre los libros, los artistas, las 
instituciones culturales, y justamente esto nos 
da la posibilidad de la literatura se expanda, y 
que realmente este esfuerzo pueda culminar en 
algo que valga la pena, creando nuevos lectores 
y nuevos lenguajes.” Natalia Correa, poeta y pro-
ductora de radio, quien participará el sábado 20 
en la lectura y conversatorio poético con los es-
critores Ekiwah Adler y Yunuen Díaz.

V

“La motivación fue traer a Cuernavaca esa 
Fiesta del Libro y la Rosa que desde 2009 se 
realiza en Ciudad Universitaria de la UNAM. Ha 
ido creciendo y generando mayores expectati-
vas, y el objetivo principal es crear un espacio 
de encuentro para los artistas locales, a edito-
riales independientes y vincularlos con artistas 
ya consolidados. No es propiamente un trabajo 
de gestión cultural. La UNAM tiene tres funcio-
nes principales: la docencia, la investigación y 
la extensión de la cultura. Le llaman extensión 
de los beneficios de la cultura a la sociedad, una 
forma de devolver el hecho de estar financiados 
por recursos públicos. Entonces, eso es lo que yo 
he tratado de defender que la UNAM devuelva de 
manera gratuita actividades de este tipo.” Gui-
llermo Peimbert, secretario técnico del CRIM, 
e impulsor de la Fiesta del Libro y la Rosa en su 
sede de Cuernavaca.

LA FIESTA DEL LIBRO Y LA ROSA EN CUERNAVACA

https://www.crim.unam.mx/difusion-y-divulgacion/flyr2024/
https://www.crim.unam.mx/difusion-y-divulgacion/flyr2024/
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Como parte de su agenda de tra-
bajo, la candidata Gordillo Vega 
realiza recorridos diarios por co-
lonias que abarcan la demarcación 
del distrito II para mantener co-
municación constante con vecinos, 
y atender de manera particular la 
problemática de cada zona.

Durante sus recorridos, “Andy 
Gordillo” aseguró que una vez gana-
dos los comicios del 2 de junio “van 
a contar, no solo con una amiga y 
aliada en el Congreso, sino con una 
persona que buscará dignificar aún 
más las funciones de una diputada”, 
tal y como lo ha venido haciendo en 
los últimos tres años.

Tras compartir con la gente a su 
paso las propuestas que busca im-

pulsar, aceptó que siempre habrá 
cosas por hacer en un municipio en 
constante crecimiento, y dijo será 
importante poner más atención en 
servicios como la pavimentación, 
drenaje, agua potable y el alum-
brado público, pero resaltó que la 
igualdad de oportunidades y el de-
sarrollo ciudadano seguirá como su 
principal objetivo para detonar un 
mejor Morelos.

Asimismo, la candidata por la 
coalición, "Dignidad y Seguridad 
por Morelos Vamos todos" refirió 
que el buscar la reelección implica 
redoblar esfuerzos.

“Cada colonia merece mi respeto 
y apoyo, por eso se refuerza el com-
promiso de ser una representante 
accesible y cercana a la comunidad, 
dispuesta a escuchar y actuar en be-
neficio de todos los ciudadanos, en 

cada colonia encuentro gente muy 
valiosa, ciudadanos con experiencia 
que me dicen qué es lo que está bien 
y en qué áreas podemos mejorar”, 
indicó Gordillo Vega.

Acompañada por un equipo de jó-
venes voluntarios, y comprometidos 
con la sociedad, hasta el momento 
la candidata ha tocado puertas de 
colonias como: Lomas de Chamilpa, 
Lomas de Cortés, Alarcón, Flores 
Magón y las Granjas por mencionar 
algunas, además de realizar activa-
ciones en diferentes cruceros de la 
capital morelense.

Finalmente, reiteró que continua-
rán sus recorridos por las mañanas 
y tardes para lograr conocer al ma-
yor número de ciudadanos, y reafir-
mó su compromiso con el desarrollo 
integral de la ciudad con una nueva 
forma de hacer política.

REDACCIÓN

El candidato a diputado local por el 
primer distrito por la coalición Digni-
dad y Seguridad por Morelos, Daniel 
Martínez Terrazas, recorrió las calles 
de Chipitlán, donde visitó los negocios 
y explicó su estrategia y propuestas 
que se puede realizar en beneficio de 
los comercios.

Destacó que Impulsar la economía 
y el comercio son su prioridad, ya que 
por medio de este ramo se generan 
trabajo formal y se desarrolla la eco-
nomía local.

Aseguró que, al llegar al Congreso 
del Estado, promoverá la creación 

de un fondo de apoyo anual para las 
pequeñas y medianas empresas, dado 
que el 65 por ciento de la población 
en Morelos se dedica al comercio, y 
esta actividad es de suma importan-
cia para seguir con el desarrollo eco-
nómico que beneficia a las familias 
morelenses. 

Martínez Terrazas propone que, 
desde el Congreso de Morelos, se ges-
tionen recursos para apoyar a todos 
los pequeños y medianos negocios de 
la entidad. 

El candidato recordó que, los dipu-
tados del PAN aprobaron un apoyo 
para más de 800 negocios con el que 
cada uno de los establecimientos be-
neficiarios recibió 10 mil pesos.

Va Andy Gordillo por la dignificación del Congreso

Impulsar la economía, prioridad de Daniel 
Martínez Terrazas en el Congreso de Morelos

LA JORNADA  MORELOS
Viernes 19 de abril de 2024
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REDACCIÓN

Entre ovaciones de ciudadanos 
del municipio de Axochiapan, Lu-
cy Meza afirmó que el pueblo mo-
relense está listo y decidido para 
recuperar la dignidad y seguridad 
que se ha perdido en los últimos 
años. 

En un llamado a la ciudadanía 
para recordar que en su voto es-
tá el rumbo del estado y el poder 
de cambiar todo lo que está mal 
en la entidad, la abanderada de la 
coalición ‘Dignidad y Seguridad 
por Morelos, Vamos Todos’ des-
tacó que, en su paso por distintas 
regiones, ha visto cómo ha ido 

tocando corazones y despertando 
conciencias, por lo que, afirmó, 
“El cambio ya nada lo detiene este 
2 de junio”.

Meza Guzmán reiteró su inten-
ción de llevar a cabo una exhaus-
tiva revisión del gasto público, 
comprometiéndose a examinar 
cada peso gastado para garantizar 
que se haya utilizado de manera 
efectiva y en beneficio de la comu-
nidad. Con estas acciones, busca 
devolverle el poder al pueblo, ase-
gurando que cada ciudadano tenga 
acceso a la información sobre el 
destino de sus recursos.

“Estamos cansados de que nos 
vengan a gobernar de fuera, esta-

mos cansados de que venga gen-
te a robarnos la tranquilidad, a 
robarnos los pocos recursos que 
nos llegan de la federación para 
que ellos estén pactando con los 
delincuentes para tener al estado 
sumido en la violencia y la insegu-
ridad”, agregó. 

En este sentido, la candidata del 
cambio y la seguridad se mostró 
convencida de que resultará ga-
nadora en las próximas elecciones, 
pues tiene las mejores propuestas 
y la gente ya no está dispuesta a 
permitir que los políticos se sigan 
aprovechando de las familias mo-
relenses.

Morelos recuperará la 
seguridad gracias al despertar 
de conciencias
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La candidata a la Presidencia Mu-
nicipal de Temixco, Juanita Ocampo 
Domínguez, agradeció  a líderes so-
ciales, familias, batucadas, público 
en general por su presencia en el 
ejido de Alta Palmira, en el día 3 de 
campaña.

“Estoy convencida que este 2 de ju-
nio, la fórmula que integramos con el 
candidato a síndico municipal Andrés 
Duque así como las y los regidores ¡va-
mos a ganar!”, expresó la candidata 
quien comentó que en estos días se 
ha podido confirmar que Temixco 
es territorio del Partido Movimiento 
Regeneración Nacional (MORENA). 

“Sus impuestos seguirán trabajan-
do en mejores servicios públicos, en 
elementos policiacos más capacita-
dos y dotados de herramientas que 
les permita realizar su trabajo con 
efectividad”, apuntó Juanita Ocam-
po frente a miles de habitantes que 
escucharon atentos el mensaje. 

Las y los candidatos agradecieron 
al comisario ejidal Jorge Luis Vargas, 
a la ayudante de la colonia Rocío Ro-
dríguez y él reconoció líder social Sil-
verio Orihuela por su hospitalidad 
para llevar a cabo esta asamblea 
informativa.

Redacción

En el marco del 108 Aniversario 
de la publicación del programa de 
reforma político - sociales de la So-
berana Convención Revolucionaria, 
la mañana de este jueves 18 de abril, 
se rindió honores al lábaro patrio en 
la explanada de la plaza que lleva el 
nombre de este programa, frente al 
palacio municipal donde se firmó y 
en el monumento del Caudillo del 
Sur, impulsor del movimiento de la 
Revolución Mexicana. 

En este acto cívico se contó con la 
participación de la Sindica Amada 
Martínez Morán; el Regidor Alberto 
Salgado Pérez; el Secretario muni-
cipal Javier Arizabalo Posada; inte-
grantes del Patronato por el Rescate 
Histórico y Cultural de Jojutla; de 
la Respetable Logia Simbólica "Ri-
cardo Sánchez No. 4"; Directoras y 
Directores del municipio.

Para los honores a la bandera se 
contó con la participación de la es-
colta y alumnos de la escuela prima-
ria Juan Jacobo Rousseau y la banda 
de guerra Arroceros de Jojutla.  

El Cronista Jesús Zavaleta Cas-
tro, integrante del Consejo de Cro-
nistas, presentó la reseña de esta 
fecha conmemorativa destacando 
que se inicia en Aguascalientes en 
octubre de 1914 y concluye en 18 de 
abril 1916 en Jojutla.

En representación de la Respe-
table Logia Simbólica Ricardo Sán-
chez No. 4, dio un mensaje Leyseofu 
Legy Torres.

Redacción

En Temixco sus impuestos 
seguirán trabajando: 
Juanita Ocampo 

En Jojutla conmemoran la 
publicación de La Soberana 
Convención Revolucionaria

JORGE LEÓN SCHIAFFINO PÉREZ*

Y es que pareciera que todo se borró de 
la memoria colectiva,  que todo debe 
olvidarse en el pasado reciente de los 

hechos en Morelos pareciera que hoy sí traen 
una varita mágica las y los candidatos en Mo-
relos.

Por un lado están aquellas y aquellos que ya 
tuvieron una, dos y hasta tres oportunidades 
de trabajar en beneficio del pueblo de Morelos 
y hoy regresan con un cinismo deslumbrante 
porque ahora sí encontraron la posibilidad de 
cambiar las cosas. Lo mismo candidatas a di-
putadas locales o federales que candidatos que 
tuvieron la posibilidad de cambiar la historia 
en sus municipios y que hoy deciden reelegirse 
bajo el amparo y bondad de la mentira digital.

Se vuelve importante saber qué fue lo que 
hizo que valga la pena destacar, por ejemplo, el 
Congreso del Estado y sus integrantes: los plei-
tos al interior del Congreso, primero por el con-
trol administrativo y político, después su pleito 
con el Gobernador con licencia Cuauhtémoc 
Blanco, y a últimas, lo que resulto en desacuer-
dos, dimes y diretes, en fin la designación por 
encargo de magistradas y magistrados, es decir, 
al cabo de casi tres años, hoy no tenemos clari-
dad de su trabajo como legisladores. Es decir 
¿qué leyes u ordenanzas de carácter legislativo 
recuerda usted que valga la pena mencionar?

Al contrario,  el día a día sigue siendo deso-
lador para la mayoría de la población, las calles 
del estado siguen llenas de delincuentes y de 
extorsiones y de feminicidios y de desorden, y 
de basura, y de desesperación, es decir las cosas 
no han cambiado casi nada.

Se renovaran los escaños en el Congreso 
Local y vemos por ejemplo candidatos y can-
didatas que se auto adscriben en las minorías 
que jamás fueron parte, ni jamás los vimos 
luchar por una tierra, encabezar reunión al-

guna acompañados de sus huestes indígenas 
por ejemplo, falta revisar sus redes sociales 
del pasado jugando golf, ahora pádel, tenis y 
tomando copas de vino en los cabos arriba de 
alguna embarcación rentada pero hoy se auto 
adscriben como indígenas, o como afro des-
cendientes o como miembros incluso de la co-
munidad LGTBIQ+, es decir, las minorías que 
debieran estar representadas en el Congreso 
son precisamente para que esas voces de miles 
y miles de conciudadanos sean escuchadas y 
su trabajo legislativo de frutos a favor de sus 
comunidades, y de mejores oportunidades de 
desarrollo, político, económico, social incluso 
laboral. Es ruin la postura de quienes preten-
den sin escrúpulos engañar al pueblo con esas 
mentiras y postulaciones.

Pero al final del camino es una historia 
que vemos repetida cada tres años: aquellas 
y aquellos que, sin moral y sin educación al-
guna, pretenden engañar al electorado, a la 
ciudadanía, no deberían tener la posibilidad 
de participar en política porque sólo buscan el 
poder por el poder, es tiempo de voltear hacia 
la participación ciudadana efectiva el tiempo 
que el colectivo social de manera importante 
participe en las decisiones gubernamentales 
e incluso en las decisiones de financiamiento 
público, es momento que la política recaiga ab-
solutamente en el poder del pueblo mediante 
no sólo su decisión en el sufragio efectivo es 
decir en el voto,  si no es tiempo de qué las de-
cisiones gubernamentales, los manejos de los 
presupuestos, incluso estén supeditados a la 
voluntad del pueblo.

Es fundamental que las personas definan su 
decisión electoral a partir de los resultados en 
el pasado, por un lado se encuentran aquellas y 
aquellos que pretenden gobernar algún munici-
pio, llegar al Congreso del Estado, ir al Congre-
so Federal o al Senado de la República y desde 
luego se encuentran aquellas o aquellos,  que 
de manera inmediata en lo anterior tuvieron 

ya una posibilidad de legislar, de gobernar al-
gún municipio,  de crear alguna ley que le diera 
equilibro jurídico a la ciudadanía y es ahí donde 
me parece que tenemos que ser muy claros y 
evaluar los resultados contra la propuesta.

 En temas de desarrollo social,  en temas de 
desarrollo económico, los empresarios siguen 
sufriendo y teniendo que cerrar todos los días 
negocios familiares, esfuerzos económicos, por-
que la delincuencia hoy le ha ganado la batalla 
al gobierno del Estado, a los municipios, a los 
policías,  al mando coordinado y al “extraor-
dinario” trabajo (dice él), que ha desarrollado 
el señor Guarneros en la Seguridad Pública.

El incremento exponencial de comercio am-
bulante en las ciudades principales del Estado 
no es otra cosa que la fallida política en materia 
de promoción y de oportunidades de empleo 
más del 65% de los empleos en Morelos vienen 
de alguna actividad informal y de eso espero 
que los candidatos que hoy pretenden repetir 
tengan respuestas.

El tema de salud por ejemplo, los hospitales 
del Estado de Morelos y las clínicas de atención 
médica de primer nivel en Morelos son las peo-
res del país y, como nunca, se ha visto corrup-
ción al interior de la Secretaría de Salud del 
Gobierno del Estado de Morelos y de ese tema 
en particular hablaremos la próxima semana; 
muchas tareas son las que deja el Gobernador 
hoy con licencia en Morelos pendientes por re-
solver, así que podemos concluir que Cuauhté-
moc Blanco Bravo le falló al pueblo de Morelos.

Luego entonces seamos claros con lo que 
pasa en el Estado de Morelos, estudiemos de 
manera muy particular cuáles son las pro-
puestas de las y los candidatos en materia de 
seguridad pública, cuál será la política pública 
a través de la cual le regresarán la estabilidad 
social y la tranquilidad y paz a los morelenses. 
Es decir ¿cuál es la propuesta o de quién es la 
mejor propuesta para combatir o inhibir a la 
delincuencia organizada en Morelos?

También ¿cómo pretenden que ahora si Mo-
relos tenga inversión privada, mejores caminos 
de comunicación, una política que desarrolle y 
potencialice las bondades del campo morelen-
se?,  ¿Cómo lograrán quitar de en medio a los 
intermediarios comerciales, que sólo abusan 
de las cosechas de los campesinos en el estado 
y llegan a las ciudades a vender los productos 
200 o 300% más caros?

¿Cómo es que les regresarán a los niños, a las 
niñas, a las madres de familia espacios públicos 
donde puedan pasar un momento de recrea-
ción,  de esparcimiento,  de diversión en las ca-
lles de Morelos, y especialmente en las calles de 
Cuernavaca, de Cuautla, de Yautepec, en Tres 
Marías, en el oriente del estado en Jiutepec?

Veremos en el transcurrir de estas semanas 
cómo toman forma las campañas, las propues-
tas y como se mueven las encuestas serias a 
favor de una u otra propuesta, candidata o 
candidato y también dejo en el aire la interro-
gante, de saber si existirá algún debate entre 
las candidatas al Gobierno del Estado de cara 
a esta elección histórica en Morelos. 

Por qué lo Federal está muy claro que 
Claudia Sheinbaum Pardo será Presidenta de 
Mexico.

Y para no dejar solo en el pensamiento de 
las ideas lo aquí vertido, mi pronóstico es que 
Margarita González será la próxima Goberna-
dora de Morelos,  Alejandra Flores la próxima 
Presidenta Municipal en Cuernavaca y que el 
Congreso del Estado,  tendrá un equilibrio que 
no permita el absolutismo,  o las decisiones gru-
pales cupulares, qué tanto daño le ha hecho a 
la historia de Morelos y a sus habitantes tomar 
decisiones parciales o en contra del colectivo 
social.

*Padre de familia, político y soñador
en busca siempre de un mejor Morelos 

para todos.

LOS JUEGOS DEL PODER

s La candidata a la presidencia municipal aseguró que va a ganar porque 
Temixco es territorio morenista. Foto: Especial s Foto: Ayuntamiento de Jojutla.

En sus marcas, listos…



O “Nosotras y nosotros sí queremos trabajar a favor de Morelos, a todos aquellos que representan a la 
vieja política, a los que ya nos fallaron, que ya se van”: Jessica Ortega. Foto: Especial.
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HUGO ERIC FLORES

El activismo judicial es el involucramien-
to del aparato judicial en la actividad 
política. Las decisiones de jueces, 

magistrados y ministros con base en sus 
preferencias políticas en lugar de una inter-
pretación netamente legal, fiel a la ley o a la 
Constitución. Este activismo, en un sistema 
presidencial como el nuestro, siempre ha 
existido, solo que parte del ritual político era 
guardar las formas, no hacer evidente que el 
Poder Judicial está supeditado al Presidente 
en turno. En tiempos de la 4T, esta situación 
también se transformó y la cultura política de 
colaboración entre estos dos poderes sufrió 
cambios que no se anticipaban hace seis años.

Mantener el orden constitucional y pro-
teger los derechos es la principal función de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). El llamado activismo judicial se da 
cuando los juzgadores actúan encima de su 
rol legal y tradicional, y empiezan a influir en 
las políticas publicas o en la legislación de ma-
nera permanente y con fines políticos. Aquí 
la pregunta es ¿vivimos tiempos de activismo 
judicial porque el Poder Ejecutivo trató de 
someter y tratar como subordinado al Poder 
Judicial y fue una reacción ante este trato? o 
¿fueron los propios ministros de la SCJN quie-
nes por ambición personal o por beneficiar a 
grupos de interés políticos y económicos deci-
dieron convertirse en activistas políticos? Mi 
opinión es que es cierta la respuesta a ambas 
preguntas. De manera tradicional a nuestra 
cultura política, que desde luego no com-
parto, intentaron someterlos; pero también 
son ambiciosos y pasaron del poder que les 
otorgaba su investidura judicial a convertir-
se en actores políticos, rompiendo una larga 
tradición de no involucrase públicamente en 
“la política”.

Un poco de teoría constitucional para en-
tender el activismo que durante este sexenio 
han tenido las cortes mexicanas. El rol del 
Poder Judicial en las democracias modernas 
es mucho mas que un poder del Estado para 
dar equilibrio al Ejecutivo y al Legislativo, la 
famosa teoría de los pesos y los contrapesos 
constitucionales.  Ademas de tener el control 
de la constitucionalidad -que todos los actos 
de gobierno y las leyes se apeguen al texto 
constitucional-, el Judicial también tiene el 
monopolio de la interpretación legal. Es decir, 

los jueces, magistrados y ministros tienen la 
última instancia de decisión y las implicacio-
nes de sus resoluciones judiciales afectan de 
manera directa tanto los actos del Gobierno 
como las legislaciones y las reformas legales 
del Congreso. Hay activismo judicial cuando 
los jueces se involucran de una manera o de 
otra, uno para acatar órdenes generalmente 
del Ejecutivo; o bien, para usurpar funciones 
legislativas o del Ejecutivo que entorpecen las 
labores de los otros poderes. Al final del día, 
con el activismo de los miembros del Poder 
Judicial se compromete el principio de sepa-
ración de funciones del Estado. 

Lo cierto es que en la realidad política ac-
tual, las decisiones del Poder Judicial afectan 
sin duda las políticas públicas y funcionan co-
mo control a las decisiones del gobierno. La 
deseable colaboración no debe convertirse en 
servilismo, pero tampoco en obstáculo. En 
un sistema presidencialista como el nuestro, 
la independencia del Poder Judicial es fun-
damental. Pero también lo es la neutralidad 
de nuestras cortes para fortalecer el sistema 
constitucional y el Estado de Derecho. En las 
últimas décadas habíamos avanzado mucho 
en este aspecto.

La primera función del Judicial es que los 
otros poderes del gobierno federal, estatal y 
municipal y del Legislativo operen dentro del 
marco de la Constitución. Ellos son los que 
declaran, o no, si la actuación responde a lo 
que dice la Constitución. A través de la revi-
sión judicial, las cortes pueden derogar leyes 
o dar reversa a decisiones del Ejecutivo que 
se consideren inconstitucionales de ahí que 
sus decisiones legales tengan implicaciones 
políticas, por eso no pueden, en teoría, tener 
interés político: eso arruinaría esta impor-
tante función.

Las cortes también son árbitros en disputas 
entre el gobierno y los ciudadanos. El amparo 
es para limitar el uso del poder público y el 
abuso que se pueda dar de este. En el caso 
del Legislativo, el Judicial debe prevenir el 
mal uso de la tiranía de la mayoría donde de-
rechos de minorías son afectados, o legislacio-
nes abusivas puedan ser limitadas o incluso 
suprimidas por el Judicial. Su rol entonces es 
fundamental.

¿Qué está pasando en México en estos mo-
mentos en la inusitada actividad política del 
Judicial? Rumores iban y venían desde hace 

algunos años que señalaban que Arturo Zal-
dívar, entonces presidente de la SCJN, estaba 
al servicio de Palacio Nacional. Insisto, nada 
extraño en nuestra historia política de presi-
dencialismo exacerbado. Al parecer el tema 
empezó a complicarse más por las formas de 
ejecutarlo que por la tradición política. 

De manera autoritaria se hacían peticio-
nes, insisto, tal y como ha sucedido tristemen-
te en la historia de México. Nunca ha habido 
independencia judicial y en este sexenio, ante 
resoluciones de algunos jueces que frenaban 
sobre todo obras prioritarias del Presidente 
López Obrador, la bomba estalló. 

De repente, de manera pública se empezó 
a hacer sentir el poder del Palacio de junto al 
Palacio Nacional, el Palacio de Pino Suarez. 
Muchos actores empezaron a hacer antesala 
en la SCJN, y se despertó la ambición al sa-
berse ya jugadores políticos. Se dejaron los 
libros, las leyes y los expedientes para bus-
car las reuniones, los negocios jurídicos -que 
son muy redituables- y, lo peor, el reflector 
público.

Arturo Zaldívar renunció a su cargo, o en la 
terminología correcta es Ministro en retiro, 
en los tiempos exactos para después buscar 
ser Fiscal General al término del periodo de 
Alejandro Gertz Manero, y se sumó a la acti-
vidad proselitista abiertamente. Pasó de ser 
árbitro a ser parte y de ahí todos los rumo-
res y especulaciones parecieron confirmarse. 
Ya había, desde luego, señales claras de sus 
diferencias con un bloque de Ministros, sus 
votos en las Salas y en el Pleno lo demuestran, 
pero su actual activismo político confirmó lo 
que ya se sabía. Hay muchos que no termina-
mos de dar crédito, Zaldívar fue un abogado 
destacado, un maestro con vocación, un Mi-
nistro preparado e inteligente, pero nunca 
un político. 

Por su parte Norma Piña, una abogada con 
una gran carrera judicial desde que asumió la 
Presidencia de la Suprema Corte venciendo 
a Jasmín Esquivel, la que parecía ser la pre-
ferida de Palacio Nacional, saltó a la escena 
pública. Denostada y alabada simplemente le 
tocó la “papa caliente”. El activismo judicial 
de la SCJN parecía no tener boleto de regreso. 

Sin embargo, dejar que el tren del activis-
mo siga su camino arrastrando el prestigio 
del Poder Judicial mexicano tras las denun-

cias y la exposición pública de ellos mismos, 
hace parecer que la Ministra Piña sí pudiera 
tener una inclinación política contraria a la 
4T, y no como la primera defensora del orden 
constitucional como muchos la vemos.

El acabose fueron las denuncias anónimas 
en pleno proceso electoral. Me pregunto 
¿porque no lo hicieron tiempo atrás? ¿Por 
qué si hay evidencias del supuesto trafico de 
influencias del ministro Zaldívar las exponen 
en pleno proceso electoral? Eso, es activismo 
judicial de carácter político, aquí y China. No 
supieron medir el tiempo político y detonan 
las denuncias en el peor momento, afectan-
do un proceso electoral en curso. Si querían 
llamar a cuentas al ministro en retiro que los 
metió en este tobogán, lo hubieran hecho, 
pero no en tiempos electorales y menos a mes 
y medio de las elecciones presidenciales.

El rol del Poder Judicial y, en específico de 
la Suprema Corte, en política es indispensa-
ble y complejo. No se puede negar pero no 
DEBEN meterse en política, y menos en po-
lítica electoral. Si Piña está con Xóchitl -que 
habría que comprobarlo-, o si Zaldívar estuvo 
al servicio de la 4T ilegalmente -que también 
habrá que probarlo-, es un error monumental 
sin precedentes públicos en México. Al sacar 
sus “trapos al sol” en medio de un proceso 
electoral le hacen un enorme daño al Poder 
Judicial y al proceso electoral, pero sobre to-
do, a la democracia mexicana. 

Todavía peor es que con mucha posibilidad 
el asunto tenga motivos de carácter personal. 
La verdad es que después de este espectáculo 
sin precedentes en nuestra historia moderna, 
parece no importarles el riesgo en que po-
nen a nuestra frágil democracia. Ha llegado 
el momento de manera contundente de poner 
un alto a las ambiciones de los personajes, 
ayer árbitros y ministros, hoy activistas y 
proselitistas políticos. 

El horno no está para bollos, no deberían 
estar dando ese espectáculo, no es su fun-
ción constitucional, México vale más que sus 
pleitos y sus ambiciones personales. Al final 
la historia los juzgará, y ese juicio no tendrá 
posibilidad de amparo si fructifica la invero-
símil reforma que se intenta en contra de la 
histórica joya de nuestro sistema jurídico: el 
juicio de amparo. De eso deberían estar ha-
blando y debatiendo, y no de la pobreza de sus 
desafortunadas carreras políticas.

El activismo judicial: 
otra mala noticia en tiempos de elección presidencial

REDACCIÓN

“Nosotros no tenemos acuer-
dos, ni con el crimen organizado, 
ni con quienes ya le fallaron a Mo-
relos”, aseguró la candidata de la 
coalición Movimiento Progresa a 
la gubernatura del estado, Jessica 
Ortega de la Cruz, en Axochiapan, 
donde prometió la recuperación de 
un hospital de especialidades en 
la zona.

Ante simpatizantes de Movi-
miento Ciudadano y el candidato 
a alcalde de Axochiapan, Marco 
Cuate, Ortega de la Cruz aseguró 
que quienes la apoyan “están en el 
mejor proyecto” y las advirtió: “so-
lamente hay de dos sopas, quienes 

quieren continuar con el desastre 
que tienen en nuestro estado, quie-
nes quieren que regrese el pasado, 
los corruptos, los que lastimaron a 
Morelos; y nosotros, que somos el 
proyecto que realmente está que-
riendo hacer las cosas bien”.

Y abundó “por eso decimos que 
somos lo nuevo, porque nosotras y 
nosotros sí queremos trabajar a fa-
vor de Morelos, advirtió al recono-
cer a las mujeres y hombres “que se 
quieren poner a prueba y ganarse 
la confianza” de los electores con la 
bandera de Movimiento Progresa.

En su discurso advirtió “a todos 
aquellos que representan a la vieja 
política, a los que ya nos fallaron, 
que ya se van”.

“Los de la vieja política ya se van”: Jessica Ortega
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Pese al voto en contra de tres 
regidores, el cabildo de Jiutepec 
aprobó eximir del pago de predial 
a la Universidad Politécnica del 
Estado de Morelos (Upemor), con 
lo que la institución podrá utilizar 
recursos por cuatro millones 259 
mil 174 pesos en beneficio de sus 
casi tres mil estudiantes.

En sesión de cabildo, el alcalde 
suplente, David Ortiz Muñiz, so-
metió a consideración de los regi-
dores la propuesta de eximir a la 
Universidad del pago de tres mi-

llones 795 mil 525 pesos corres-
pondientes al impuesto predial de 
2022 a 2024, y 466 mil 649 pesos 
de recargos, cuyo pago habría 
significado un importante golpe 
financiero para la institución que 
recibe apenas 53.5 millones de 
pesos de presupuesto anual, y los 
destina mayormente a salarios y 
gastos administrativos.

Pese a los sólidos argumentos 
a favor de la exención, los regi-
dores Adrián García Sámano de 
Redes Sociales Progresistas, Na-
talia Solís Cortés y Raúl Martínez 
Ortiz, de Acción Nacional, y Erick 
Raúl Maya Ortiz, del Partido de 

la Revolución Democrática, se 
pronunciaron y votaron contra la 
exención, que ayudaría a una de 
las universidades politécnicas más 
prestigiadas del país.

En sus argumentos para opo-
nerse los regidores no conside-
raron el servicio educativo de 
excelencia que ofrece la Upemor 
a miles de jóvenes de Jiutepec, en 
cambio, alegaron que el Ayunta-
miento padece la falta de recursos 
económicos por lo que la exención 
no debería ser aprobada.

 En contraste, los regidores 
que apoyaron la medida advir-

tieron que la utilidad pública de 
la universidad y su importancia 
para la actividad académica y 
económica del municipio debería 
ser suficiente para considerarse 
ofrecer las facilidades y exencio-
nes que puedan concederse, por 
lo que la propuesta sometida al 
cabildo por Ortiz Muñiz tendría 
que aprobarse.

Al final el acuerdo de exención 
fue aprobado por siete votos a fa-
vor y cuatro en contra, con lo que 
la institución no tendrá que ero-
gar el pago de prediales de 2022 
a 2024, ni sus recargos.

REDACCIÓN / LA JORNADA

Ayer entró en vigor la Ley gene-
ral de la alimentación adecuada y 
sostenible, una vez que se publicó 
este día en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF). Ahora será 
obligatorio establecer el etique-
tado de alimentos que contengan 
transgénicos, una reserva estra-
tégica de alimentos y el fomento 
de la producción y consumo de 
productos nutritivos.

La legislación establece los prin-
cipios y bases para la promoción, 
protección, respeto, y garantía en 
el ejercicio efectivo del derecho a 
la alimentación adecuada y los de-
rechos humanos; prioriza el dere-
cho a la salud, al medio ambiente, 
al agua y el interés superior de la 
niñez, en las políticas relacionadas 
con la alimentación adecuada por 
parte del Estado mexicano.

El decreto de la ley establece 
los mecanismos de planeación, 

coordinación y competencia en-
tre las autoridades de la Federa-
ción, de las entidades federativas, 
los municipios y las demarcacio-
nes territoriales, en las acciones 
encaminadas a garantizar el 
ejercicio pleno del derecho a la 
alimentación adecuada.

También plantea que se debe 
fomentar la producción, abasto, 
distribución justa y equitativa y 
consumo de alimentos nutritivos, 
suficientes, de calidad, inocuos 

y culturalmente adecuados, 
para favorecer la protección y 
el ejercicio del derecho a la ali-
mentación adecuada, asimismo 
buscará la generación de entor-
nos alimentarios sostenibles que 
propicien el consumo informado 
de alimentos saludables y nutriti-
vos. Plantea el fortalecimiento de 
la autosuficiencia, la soberanía y 
la seguridad alimentaria del país.

En el artículo tercero indica 
que “todas las personas, de ma-
nera individual o colectiva, tie-
nen derecho a una alimentación 
adecuada en todo momento, y a 
disponer de alimentos para su 
consumo diario, así como el ac-
ceso físico y económico para una 
alimentación inocua, de calidad 
nutricional y en cantidad sufi-
ciente para satisfacer sus nece-
sidades fisiológicas en todas las 
etapas de su ciclo vital”.

En el artículo 21 establece que 
“las personas productoras y dis-
tribuidoras de alimentos proce-
sados deberán advertir, además 
de los elementos requeridos en 
el artículo 212 de la Ley General 
de Salud, cuando sus productos 
contengan ingredientes que de 
forma directa provengan del uso 
de organismos genéticamente 
modificados, en los términos que 
fije la Ley”.

Deja a la Secretaría de Agricul-
tura y Desarrollo Rural la respon-
sabilidad de operar un programa 
de almacenamiento de reservas 
estratégicas de granos básicos y 
semillas, que permitan superar 
el desabasto y dar continuidad a 
la actividad productiva.

Zafra
En Jiutepec se 

tomó una decisión 
sensata y 

ejemplar a favor 
de los jóvenes 

estudiantes

O La nueva ley prioriza el derecho a la salud, al medio ambiente, al agua y el interés superior de la niñez, en 
las políticas relacionadas con la alimentación adecuada por parte del Estado mexicano.
Foto: Luis Castillo / Archivo – La Jornada.
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La Upemor no pagará 4.2 
millones de pesos de predial 
en Jiutepec

En vigor, la ley general de alimentación 
adecuada y sostenible


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



